

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 25 (1988)
Heft: 923

Artikel: La troisième révolution industrielle : un défi pour le Parti socialiste
Autor: Delley, Jean-Daniel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1018349>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La troisième révolution industrielle: un défi pour le Parti socialiste

(jd) En juin 1986 un groupe de travail «Perspectives» publie un texte sur l'avenir du socialisme démocratique. L'objectif est de susciter un débat au sein du Parti socialiste suisse, un parti en perte de vitesse sur le plan électoral, paralysé par un antagonisme stérile entre son aile syndicale et son aile fondamentaliste, et conduit par une direction qui semble incapable d'analyser et de maîtriser cette crise.

Ce papier de travail a provoqué des réactions fort divergentes mais n'a trouvé que peu d'écho en Suisse romande. Aujourd'hui, le groupe «Perspectives» édite un ouvrage qui rend compte du débat (*Sozial-demokratie 2088. Perspektiven der SPS im 21. Jahrhundert*). Nous publions dès ce numéro une synthèse du texte de 1986, qui ne se veut pas un catalogue de thèses mais bien une incitation à la discussion.

La troisième révolution industrielle va modifier profondément notre société. L'utilisation des nouvelles technologies permettra une augmentation de la productivité, c'est-à-dire la possibilité de plus de bien-être et de liberté pour chacun, mais aussi le risque d'un chômage structurel permanent et d'une dépendance accrue à l'égard des contraintes techniques et économiques, donc finalement des restrictions de notre liberté.

La croissance économique peut accroître la destruction de l'environnement, mais le progrès technique ouvre des

perspectives de production respectueuses de la nature. Les structures sociales ne seront pas épargnées — effacement progressif de la classe ouvrière traditionnelle; les valeurs et les institutions seront ébranlées! Mais cette évolution offre des chances à de nouvelles valeurs et à d'autres formes de vie sociale.

Des principes toujours valables

Dans ce contexte, la tâche des socialistes consiste à convertir le progrès tech-

nique et économique en un progrès social. Leurs objectifs fondamentaux — libération de l'homme des dépendances et des contraintes, justice sociale et solidarité — sont toujours valables, mais ils ont à les appliquer à une réalité nouvelle: les contraintes de la technique et les exigences de l'économie ont remplacé aujourd'hui les besoins matériels et la solidarité a pris un sens plus large (tiers monde, générations futures).

Le rôle de l'Etat

Le contenu concret que prendra le progrès social ne peut être dogmatiquement défini, ni par les socialistes, ni par l'Etat. Le rôle de ce dernier est de créer les conditions du progrès, non de l'imposer. A cet égard il faut considérer le marché, la planification et la propriété privée comme des moyens du progrès et non comme des valeurs en soi; des moyens dont l'adéquation est à évaluer dans un contexte historique et de manière pragmatique. Ainsi du marché: lorsqu'il fonctionne effectivement, il favorise la décentralisation du pouvoir et l'allocation efficace des ressources économiques; mais la gestion des ressources naturelles, la minimisation des effets négatifs de la production, la lutte contre la concentration économique exigent des réglementations et une planification étatique.

Une politique réformiste

Ce refus du dogmatisme à l'égard des moyens d'action au profit d'une attitude ouverte à l'expérimentation, à l'apprentissage et à l'adaptation caractérise une politique réformiste. Cette dernière se distingue clairement de la défense du statu quo prôné par les conservateurs — les priviléges et les injustices sont inévitables —, de la croyance des modernistes de droite en un progrès spontané résultant de la croissance économique et du développement technique, du rêve d'une société libérée de ses contradictions et de ses conflits, et de l'utopie d'une communauté tournant le dos à la technique pour retrouver l'état de nature. Le progrès social ne peut se réaliser que par une démarche pragmatique, un apprentissage constant. ■

Le choix de Divico

(suite de l'édito)

zone et quelquefois des terrains) doit être pensée à l'échelle de toute la Suisse romande, dépassant ses querelles de voisinage dont elle est coutumière.

La Suisse, par les liaisons ferroviaires, redécouvre des choix de relations extérieures; ils concernent aussi les cantons. Ne manquons pas ce rendez-vous.

Pour l'instant, il ne s'agit pas de choisir, mais il faut, dans l'étude qui doit être menée au plus haut niveau, aller très vite. La connexion de franchissement du Jura avec la nouvelle transversale al-

pine est évidente. Or la consultation lancée par le département de M. Ogi sera achevée le 15 janvier. D'ici là, DP ne refermera donc pas ce dossier.

Lorsque les Helvètes voulurent quitter leur pays pour la douce Saintonge, ils se concentrèrent aux portes de Genève. Pour gagner le sud, c'était la voie la plus facile. César leur barra la route. Ils traversèrent donc plus péniblement le Jura. Il faudra à nouveau choisir.

AG - PI